

Einwohnerzahlen Quartal 01/2024

Im Rahmen der Archivale des Quartals wurden hier bereits Bürger- und Fremdenbücher vorgestellt. Man könnte annehmen anhand dieser beiden Quellen könne man die Einwohnerzahlen Emmendingens zu einem bestimmten Zeitpunkt relativ einfach bestimmen. Dies ist aber nicht so.

Denn in beiden Büchern fehlen Angaben zu den größten Einwohnergruppen – unfreies Dienstpersonal und Kinder. Erst mit Volkszählungen wurden die gesamten Hausstände erfasst und genaue Personenzahlen erhoben.

Solche Volkszählungen waren erst im 19. Jahrhundert erforderlich geworden. Zuvor wurden Einwohnerzahlen durch hochgerechnete Hausstände erhoben oder aus Soldatenerhebungslisten (Erhebung männlicher Personen ab einem bestimmten Alter) abgeleitet.

Mit der Einführung des Meldewesens wird es einfacher, Einwohnerzahlen zu erfassen und zu jedem beliebigen Zeitpunkt erheben zu können. Dieses System ist jedoch anfällig für „Karteileichen“ durch fehlende Abmeldung oder durch ausbleibende Anmeldungen.

Aus diesem Grund wird auch heute noch ein Zensus (Volkszählung) durchgeführt, um alle tatsächlich in Emmendingen wohnenden Personen zu erfassen und Daten nachkorrigieren zu können. Der letzte Zensus fand 2022 statt.

